



PRE CONGRESO ECONOMÍA SOCIAL Y SOLIDARIA REGIÓN CUYO

*Universidad Nacional de San Juan
4 de noviembre de 2022*

Segunda Circular

La mesa organizadora conformada por Universidades Nacionales Públicas de Cuyo, organizaciones y trabajadores/as del sector **invitan a participar del Pre-congreso de la Red Universitaria de Economía Social y Solidaria (RUESS) en Cuyo para el 4 de noviembre del 2022**, a realizarse en la Universidad Nacional de San Juan, Argentina. La organización de este encuentro surge de la sinergia entre la Red Universitaria de Economía Social y Solidaria, las universidades de la región de Cuyo y los/las trabajadores/as y organizaciones del sector. Entendemos que las características regionales brindan una impronta específica a las necesidades del sector, las que buscamos compartir en el 3° Congreso Nacional de ESS a realizarse en la Universidad Nacional del Centro, provincia de Buenos Aires en el año 2023.

En esta segunda circular compartimos los **objetivos de cada uno de los ejes propuestos** para trabajar durante la jornada en vistas de promover el intercambio de experiencias sobre Economía Social, Solidaria, Popular y Feminista en la Región de Cuyo, Argentina. A su vez, informamos que se ha extendido el plazo para pre-inscribirse hasta el **20 de octubre del 2022** mediante el siguiente formulario: <https://forms.gle/ns3B6b8RYVyJSzKMA>.

- **Ejes temáticos:**

- 1. Identidades colectivas y estrategias de organización en la Economía Social, Solidaria, Popular y Feminista (ESSPyF)**

A partir del intercambio de experiencias proceso se espera con el desarrollo del EJE 1 recuperar y visibilizar diferentes procesos de definición de identidades colectivas; entendidos aquí como pilares fundantes de la ESSPyF. En este sentido, se propone también discutir las estrategias de organización en pos de un paradigma más justo



vinculado a la búsqueda del “Buen Vivir” y de construcción de otras economías. Cobra relevancia en este marco la feria en cuanto hecho social y económico así como también en torno a espacios de cuidado en espacio de niñeces, referentes de merenderos, talleristas, cartonexs, etc. u otros espacios de venta e intercambio de los productos de la ESSPyF y de educación en torno a estas temáticas.

2. El rol de las políticas públicas en la ESSPyF

En este eje se tratará de compartir, debatir e intercambiar en torno a las experiencias de vinculación de ESSPyF y la articulación con las propuestas de política pública Nacional, Provincial y Municipal específicas al territorio de la Región Cuyo. Se quiere generar un espacio que permita el intercambio de experiencias en cuanto a la gestión y ejecución de las políticas públicas, destacando sus fortalezas, debilidades y desafíos. A su vez, se busca conocer y analizar las lógicas de vinculación entre las políticas públicas y el territorio, sea este local, provincial o regional, destinadas a las organizaciones de la ESSPyF. De esta forma, se pretende contribuir a la construcción de aprendizaje mutuos, poniendo en tensión la mirada asistencial que hay sobre las organizaciones ESSPyF y que en general impregnan las estrategias implementadas desde el estado y cobran improntas verticalistas, lo que silencia la “voz” y debilita las organizaciones de quienes pregonan por “otra” economía con valores diferentes a la del capitalismo.

3. Normativas específicas y ESSPyF

En este eje se tratará de reflexionar sobre la necesidad de contar con una normativa provincial o municipal (ordenanza) que aborde específicamente las problemáticas del sector de la ESSPyF. Poniendo en valor los caminos recorridos por otras organizaciones del sector, comparando y analizando proyectos y leyes que nos ayuden a dar los primeros pasos en la construcción de una normativa propia. En este sentido se espera poder reconocer tanto los marcos de posibilidades y los obstáculos de experiencias concretas para también poder observar el modo en que los diferentes aspectos de la ESSPyF son atravesados por la normativa provincial y/o municipal amparando las prácticas o bien dificultando su desarrollo quedando sujetas a decisiones políticas.



4. Ambiente y ESSPyF

En el presente eje se trabajará colectivamente sobre la relación de la Economía Social, Solidaria, Popular y Feminista con la naturaleza. La ESSPyF pone en foco los procesos de reproducción ampliada de la vida planteando una relación de no agresión, de recuperación ambiental, de cuidado de bienes comunes como criterio que atraviesa a los emprendimientos, proyectos y actividades. De allí que se propone dialogar e intercambiar experiencias, concepciones, prácticas que articulan la ESSPyF con el cuidado de la naturaleza o bienes comunes. Asimismo se propone conocer las principales problemáticas que implica de las organizaciones y unidades productivas de la ESSPyF que tematizan la relación con el ambiente para avanzar sobre el acuerdo de principios de acción y colaboración a nivel regional

5. Desarrollo rural, soberanía alimentaria y ESSPyF

En este eje se tratará de reflexionar sobre los procesos de Desarrollo Rural que actualmente se llevan a cabo en la Región de Cuyo. Experiencias de producción alimentaria, artesanal, de turismo rural etc, formativas y de comercialización con el acento puesto en el fortalecimiento de las organizaciones de productores, de agricultura familiar, artesanos y conformación de Cooperativas. En este sentido se propone trabajar sobre un mapeo participativo de experiencias territoriales de organización de los pequeños productores, agricultura familiar y artesanos así como también sobre la posibilidad de identificar Políticas Públicas hacia la ruralidad, agricultura familiar y la ESSPyF a los fines de destacar experiencias de agregado de valor a la producción primaria agrícola y/o ganadera a nivel regional. Se busca así reflexionar sobre las estrategias para consolidar un campo con agricultores y valorizar su producción, arraigo, cultura e identidad.

6. Escenarios para la comunicación y el diseño en la Economía Social, Solidaria, Popular y Feminista. en Cuyo

Se propone este espacio para promover y visibilizar la participación y los saberes de los actores de la ESSPyF de Cuyo, en torno a los procesos de creación, organización y



comunicación con el fin de compartir inquietudes, necesidades, realidades y demandas de los sectores sociales vinculados a la temática. Por un lado, interesa reconocer experiencias potenciales de diseño y comunicación en la ESSPyF regional. Aportes al proceso de creación, producción, cadenas de valor, visibilización de diversos sectores (artesanal, alimentario, etc.), pensando estos aportes como ejes transversales que contribuyen al desarrollo territorial. Por otro lado se busca promover intercambios y fomentar una agenda de instancias de articulación de saberes y difusión de herramientas del diseño y la comunicación para el crecimiento de la ESSPyF en Cuyo. De esta manera, buscamos discutir la forma en la que se entiende la Comunicación y Diseño en el marco de la ESSPyF buscando trascender la mirada instrumental y aportar a la construcción de sentidos más coherentes con otras economías y desde el enfoque en derechos humanos.

7. Estrategias de Comercialización en la ESSPyF

Este eje se propone trabajar en torno a experiencias asociativas específicas para la comercialización e intercambio de productos de trabajadores/as del sector de la Economía Social, Solidaria, Popular y Feminista. Por un lado se busca reconocer horizontes posibles a partir de un recorrido sobre trayectorias específicas que integran la necesidad de producir con la del intercambio. Por otro lado, se busca avanzar en reconocer la potencia del movimiento de mujeres que participan en el desarrollo de estrategias de comercialización en pos de reconocernos en el trabajo social solidario popular y feminista en Cuyo.

8. Rol de las Universidades y la ESSPyF

Este eje busca reflexionar sobre los tiempos y posibilidades que la E.S.S.P Y F se constituya en una más, de las diferentes opciones en carreras de grado, que nos ofrece la Universidad Pública de la que surgirán nuevos técnicos idóneo en ESSP y F tan necesarios en los diversos territorios en el que nos desarrollamos como sociedad. Para ello nos proponemos repensar desde la Universidad pública que en cada una de las unidades académica como parte de una unidad dentro de una asignatura que trata sobre Economía pero sobre todo discutir que la ESSPYF sea incorporada como una carrera de grado que ofrezca formación específica en ESSPYF legitimando así una carrera con un gran campo de acción y una gran oportunidad de tener técnicos y profesionales Idóneos



para estos nuevos territorios. De esta forma se busca repensar el rol de las Universidades Públicas como impulsoras del diseño y aplicación de Políticas Públicas promotoras de la Soberanía Alimentaria y Económica, la Perspectiva de Género y DDHH articulando con los diferentes actores relacionados con la ESSP y F.

- **Modalidad de participación**

Cada eje adoptará la modalidad de conversatorio en donde expositores/as y asistentes reflexionaran en torno a las temáticas que articulan cada uno de los 8 ejes en los que se organiza el Pre Congreso.

La participación en el Pre Congreso será gratuita en todos los casos.

- **Pautas y plazos para la presentación de trabajos**

Aquellas personas que decidan participar presentando trabajos se recuerda que las mismas deberán estar enmarcadas en alguno de los ejes temáticos señalados con antelación. Se espera que los trabajos presentados recuperen experiencias de trabajo, aprendizaje, investigación, extensión, docencia y organizativos en el ámbito de la Economía Social, Solidaria, Popular y Feminista. Quienes presenten trabajos deberán seleccionar alguno de los formatos que se detallan a continuación.

Formato	Normas de presentación
<i>Póster</i>	Experiencia en formato PDF en tamaño 32 x 45 cm en resolución alta (200 ppi o mayor). Deberá contener: título, eje temático, nombres y apellidos de los/as autores/as, pertenencia institucional (en el caso que corresponda) y correo electrónico de al menos uno/a de los autores/as, indicar 3 palabras claves. En el cuerpo deberá consignarse objetivo y relato de la experiencia. Los archivos deben identificarse de la siguiente manera: Apellido y nombre de primer/ra autor/ra – organización y número de Eje en que se inscribe, por ejemplo. González, Carmen. Eje temático 4.



Sonoro	Relato grabado en formato MP3, de hasta 5 minutos. Debe enunciarse las autorías individuales o colectivas, en caso que pertenezca a una organización. Deberá ir acompañado de un escrito en procesador Word compuesto por: título de la propuesta, integrantes y una breve justificación de lo que se plantea en el audio. Máximo 200 palabras. Los archivos deben identificarse de la siguiente manera: Apellido y nombre de primer/ra autor/ra – organización organización y número de Eje en que se inscribe, por ejemplo. González, Carmen. Eje temático 4.
Audiovisual	Video breve de hasta 7 minutos en formato MP4. Debe enunciarse las autorías individuales o colectivas, en caso que pertenezca a una organización. Deberá ir acompañado de un escrito en procesador Word compuesto por: título de la propuesta, integrantes y una breve justificación de lo que se plantea en el audio. Máximo 200 palabras. Los archivos deben identificarse de la siguiente manera: Apellido y nombre de primer/ra autor/ra – organización – organización y número de Eje en que se inscribe, por ejemplo. González, Carmen. Eje temático 4.
Gráfico	Pieza gráfica tamaño A3 en formato JPG o PNG. Deberá ir acompañado de un escrito en procesador Word compuesto por: título de la propuesta, integrantes y una breve justificación de lo que se plantea. Máximo 200 palabras. Los archivos deben identificarse de la siguiente manera: Apellido y nombre de primer/ra autor/ra – organización – organización y número de Eje en que se inscribe, por ejemplo. González, Carmen. Eje temático 4.

Nueva Fecha para el envío: 20 de octubre de 2022 al correo electrónico

pecoeunsjinta@gmail.com

- **Personas destinatarias:** trabajadores/as de la ESSPyF, organizaciones, colectivos/as, estudiantes, graduados/as, docentes, investigadores/as, extensionistas, equipos técnicos municipales, provinciales y/o nacionales y público en general.
- **Certificados:** se otorgarán certificados de asistencia y exposición
- **Espacio para feria:**

PRE CONGRESO

ECONOMÍA SOCIAL Y SOLIDARIA



UNSJ
Secretaría
de Extensión
Universitaria

PECOE >
Programa de
Extensión Crítica
para otras Economías



RUESS
Red de Universidades
y Escuelas de la
Provincia de San Juan



En el marco del Pre Congreso tendrá lugar la realización de una feria de la ESSPyF. Las personas y organizaciones interesadas en participar deberán completar el siguiente formulario: <https://forms.gle/mRR4eGUP6xHmNh9j6>

• **Lugar de realización:** Salón de Actos de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de San Juan y aulas del Complejo Universitario Islas Malvinas. Dirección: Avenida Ignacio de la Roza 590 (oeste), Rivadavia, San Juan, Argentina.

• **Consultas:** pecoeunsjinta@gmail.com